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をしていただけるのが､子供にとって良いと思い

ます｡先生方の勤務時間が長そうなのが気になり

ます｡ 

 仕事をしているため放課後の 1 人時間が不安。 

 子が外での活動に消極的なことが気になる。放課

後は自宅で 6 時まで一人で過ごさせているため、

さびしい思いをしていると思うが、仕事柄、その

状況は変えられない。 

 子どもスキップ(学童)の先生方は頑張って下さっ

ているので働く環境をより向上してもらい｡子ど

もにとってもプラスになる充実した放課後の居場

所をつくってほしいです｡ 

 なぜ学童のおやつが 5 時提供なのでしょうか?5 時

ではもうすぐ夕ごはんです｡保育園までは 3 時に

手作りおやつでした｡手作りはハードル高くても､

提供時間が遅すぎると思います｡また意見を言え

る先もよくわかりません｡他の区は何時に提供さ

れていますか?ベンチマークと理由を教えてほし

いです｡ 

 学童で､習い事教室をしてほしい。(英語､書道等) 

 小学生でも学童保育は 4 年生ごろから行かなくな

るので､その場合､親の帰宅まで､子供がたすけを

もとめられる場所がほしい｡夜 21 時ごろまでやっ

ていたりしたら､何かの時に子供の安全につなが

ります｡小学校でもよいと思います｡→1 人でも警

備員さんがいてくれたら｡ 

 小学校は頑張ってくれているとはおもうが他区に

くらべ行事のすくなさが顕著すぎて。遠足もな

い、山登りもない、写生大会もない、などなさす

ぎではないか？と思います。学童に参加していた

ときはただ、屋根のある場所を貸していただいて

いただけ、という印象が拭えなかった。豊島区の

保育園、幼稚園の手厚さに比べると、小学校学童

はとても残念。人が多すぎ、騒いでいる子に先生

の手がとられ、狭さと騒がしさで宿題ができる、

遊びができる状態ではなかった。先生の手が足り

ないため、自由も少なく、途中から有料の学童と

の併用に変更した。保育園より、これから小学校

にあがる子達のために学童を整えてほしいと本当

におもう。他の区が近いため比べやすいのもある

が、小学校、中学校の子供の環境は残念な面が多

すぎる。もう少し子供にお金をかけてほしいで

す。 

 3 年生まで子どもスキップを利用させていただけ

たことは感謝です。しかし、手狭で子どもは過ご

しにくかったようです。学校の教室を利用できる

ようになると良かった。また、学習時間をスキッ

プで確保してくださると良かった。 

２-６ 保育園 

 出産後から区民ひろばなどを活用させていただき

育休中はとても助けられました｡また区立の保育

園に通わせていましたがとてもよい先生ばかりで

安心してあずける事ができました｡ 

 あと､豊島区は待機児童がいなく､とても力を入れ

ていますよね｡ 

 保育園の利用について､育休中でないと申請さえ

できない(窓口で､育休中でないと､これから就活

では､申請しても入園はできないと思うので申請

してもムダですよというような話をされた)ので

は､就職したくてもできません｡妊娠・出産で仕事

をやめざる得ない事もあります｡育休中の人しか

保育園に入園できないのは､不平等に思います｡ 

 区立保育園の民営化で､保育環境に問題が出てい

ると思う。おねしょをした園児に､自分で申告す

るまで待っていて､言わなかった事を男性保育士

が女児の体をふきながら激しく怒ったり､給食を

こぼした園児に｢バカヤロー｣｢頭悪い｣など言った

り､園内も注意書きをばかりで､保護者に対する注

意が増えた｡子供たち主導の園の行事が先生が作

った枠の中で行われる積極性のないものに変わっ

てしまった｡(事業主)理事の親族が､園の事務をし

ていて､ほとんど出勤しない｡民営化したのが､園

からの補助金のためであれば､社会福祉法人の事

業主にお金が渡ってしまい､本来の目的である､保

育士さんへの給与に使いにくいのは､いかがなも

のかと思う｡民営化後､まだ保育士の方を募集して

いたり､辞める人も多く､公立の時のような安心感

が得られにくい｡コロナ禍での引き継ぎだったた

め､行事や散歩が継承されず､以前と園の雰囲気は

大部変わってしまった｡経験豊富な保育士さんが､

民営化で少なくなってしまい残念。 

 保育園について、昔に比べたら保育園や安全な公

園が増え、住みやすくなった。園庭のない園も公

園を使うことで運動会・発表会ができるようにな

り、格差が解消されてきた。きょうだいを確実に

同じ園に入れてほしい(これまで別々にされてと

ても苦労した。これは贅沢なんかじゃなく当然の

希望。園が少なかった頃は電車で通っていたの

で、お迎えが間に合わなくて追加料金を払わされ

たこともある)。小学校の学区内の子を優先して

入れてほしい。小学校まで安心して継続通園でき

るようにしてほしい。要するに、親の仕事に子供

の通園が左右されないようにしてほしい。誰でも

通園の早期実現を願うばかり。これは国政の問題

だけれど。家庭と仕事の両立が難しく正社員を辞

めて以来、退職転職の度に書類を書かされ、継続

通園させてくださいとお願いしなければならない

のが大きなストレス。それはそもそも入園も同

じ。小学校は区から通知が来てほぼ自動的に入学

できるのに、何故保育園は大量に書類を出して
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「お願い」しなければならないのか。保育園なく

して小学校はないのに。「難民化」で子供が振り

回されるのは理不尽。 

２-７ 幼稚園 

 子供が今幼稚園へ通っているのですが､ここ数年

で保育園に行かれる子供が増え､幼稚園に行く子

供がどんどん少なくなってきているように感じま

す｡このままでは､幼稚園が廃業になるところが出

てくるのではないかと思たいします｡ 

 我が家は幼稚園出身ですが､保育園に力を入れす

ぎて､幼稚園に対してはあまりないように感じて

いました｡園の設備をととのえる強化などしてい

ただけたり､お母さんたちは､働くお母さんばかり

ではない｡という事も､よくお考えになっていただ

きたいです｡ 

 子供が幼稚園の年中の時に､引っ越してきました

が､入れる幼稚園が区立しかありませんでした｡幼

稚園内の先生方の入れ替えがはげしく､必要最低

限の内容だったな､と感じました｡人件費をもう少

し多く見積もって､上の方も､私立幼稚園で長年や

っていた方を入れる等､なんらかの努力をして､魅

力ある幼稚園になるようにやっていって欲しいと

思います｡ 

２-８ 子育て支援サービスの充実 

 自分自身が子供だった頃と比べると社会環境や価

値観が大きく変わっているので子育ての難しさを

感じる。物的に満たされても心が満たされていな

い子供も多いのではないか。一方、いまだに食や

安全、教育など最低限保証されるべきものが守ら

れていない子供がいる事は心が痛むし、国や自治

体だけでなく、すべての大人の責任だと思う。 

 子育てに煮詰まった時、母親の体調不良時に、気

軽に利用できるベビーシッター制度が欲しい 

 ふたご､複数兄弟に手厚い支援をお願いしたい｡子

供が複数いると､風邪で学校を休む日数も多く有

休も､あっという間になくなる｡ 

 子どもに関わることは、所得に関係なく平等にし

て欲しい。 

２-９ 病児・病後児 

 保育所が充実しており､学童も入ることができる

ので､豊島区に住んでいて良かったと日頃から感

じております｡自分や子どもが病気になった時に

こそ､ファミリーサポート等利用したいと思いま

すが､病児保育 NG であったり､時間に制限があっ

たり､するので､登録したことはなく…病児 OK で

あったりすると､利用しやすい(してみたい)と思

います｡ 

 熱をだしたときに休んであげたいがそうできない

時がある｡ 

 子どもの体調の事、（例えば、症状は良くなって

いても、出席停止期間）で仕事を休まなくてなら

ないとき、病児保育や出席停止中でも回復されて

いるなら、保育してくれる所があると、助かると

思う。 

 小学生高学年でも､自宅だけでなく安心して､楽し

く過ごせる場所と､体調不良の時の緊急預け先を

作って預けたらうれしいです｡ 

２-１０ 障害児への支援 

 定型発達児童へのサポートには幅があるようだ

が､彼らはそもそもサポートを必要としていない

場合が多い｡一方で知的障害児のサポートは貧弱

で､放デイ等の事業者さがしも自力でやる他ない｡

窓口もたらい回しにはされるがどこも回答を持っ

ておらず､役に立ったという経験が皆無｡ 

 公立だからと授業をきちんと受けられないお子さ

んを無制限に受け入れるのは改善が必要だと思

う｡発達障害について保護者の方が受け入れない

パターンもあるのだと思うが暴力をふるわれても

｢仕方がない｣で済ませられる子､授業を中断され

てしまう子の事を考えて欲しい｡ 

 発達障害などのインクルーシブ教育について､豊

島区の方針を教えてほしいです｡私は保険会社で

引受査定をしているので､大人も子どもも発達障

害がとても多いことを知っています｡一方､3 才児

健診や就学前も｢発達障害ではないですか?｣のチ

ラシや声かけが多く､疑問を感じます｡小学校も特

別学級とわけて対応され､個々の個性レベルにあ

った教育をしようとされていますが､発達障害で

はない子が､当事者に何ができるか､多様性を考え

る機会の損失とも思います｡ 

 発達障害の子供も育てる大変さを､身内に話して

もなかなか理解してもらえず､毎日とても苦しい｡

孤独を感じている｡ 

 発達障害児の子育てが大変で､毎日イライラしま

す｡自分にも特性があるのだと思います｡うまくこ

なせないことが多いです｡支援や親同士が集まれ

る場があるといいなと思っています｡ささやかな

がら､今までの経験をどこかで活かせないものか､

とも思います｡ 

 所得制限をやめてほしいです。重い等級の障害児

がいても、所得制限に引っかかると手当も補助も

何も出ません。見捨てられたような悲しい気持ち

になります。誰にも迷惑をかける事なく、ちゃん

とやっている世帯を蔑ろにしないで欲しい。せめ

て障害児をかかえる家庭だけでも、所得制限はや

めて欲しいです。 



 

266 

 障がい者支援を必要としており、非常に親身に対

応してくれています。 

 障害がある子に対しての先生の対応にかなり差が

ある｡どの先生になっても安心して通わせられる

といいなぁと思います｡ 

 発達障害や不登校の子供達への支援をもっとがん

ばってほしいです｡ 

 豊島区は色んな人が住んでいます。子供のいない

ご家庭も多いと思いますが、そのようなご家庭か

ら見ると障害者の子どもはうるさいだけに感じら

れると思いますが、障害者の親は何も考えずに過

ごしていると思われているように感じられるとき

があります。とても肩身の狭い想いを十数年して

います。東京都の中心部の区に住む人たちの意識

はもう少し高くても良いのではないかとほんとに

思います。 

２-１１ 医療・健康 

 コロナ流行期､子どもが発熱した際､発熱外来をイ

ンターネットで調べた際､｢子供可/不可｣がわかり

にくく､受診を断わられることがあった｡｢子供可｣

の発熱外来がすぐに見つけられるようになればい

いのに､と思った｡ 

 祝日､木曜に受診できる医療機関が欲しい｡ 

 インフルエンザワクチンの費用を、高齢者同様に

補助金を出してほしい。 

 インフルエンザワクチン助成(子供)。 

 給食が無料になってありがたいです｡インフルエ

ンザワクチン等も無料になると嬉しいです｡ 

 子供のインフルエンザの予防接種の補助金を出し

てほしい。 

２-１２ ひとり親家庭への支援 

 子供も離婚も子育ても自ら選んだ事で手当てをい

ただけているだけありがたいですが､毎月厳しい

のが現状です｡ 

 他の区に比べひとり親の優遇制度が足りないまた

はあっても内容が薄いと思う。遊びに出かけた際

の補助はもう少し金額が高くても良いと感じる。

住宅の助成も対象外とされてしまい、大変苦し

い。無料で入れる遊びの施設を増やして欲しい。 

２-１３ 経済的支援 

 子育てには､思っている以上にお金がかかるとい

う事を実感しています｡10 万円クーポン､とてもあ

りがたかったです｡所得制限のない一律支給､これ

からも充実させていただきたいです｡家で子ども

を｢おかえり~｣とむかえられたら最高なのですが､

共働きがやめられないのがつらいです｡ 

 所得のちがいで給付が受けられないのは不平等で

ある｡子どもは親の所得によって権利が受けわれ

ないのは違う｡子どもは平等である｡ 

 両立となるとやはり何かを犠牲にすることになり

悩み葛藤する日々です､先日児童手当がなくなり

最近は何の為に働いているのか分からなくなりま

した｡ 

 子供が成長するにつれお金もかかるので努力して

給料が上がる様にしても所得が上がるといただけ

る手当てが下がるので養育費の為に頑張ったのに

逆に生活が苦しくなった様にも感じます｡ 

 子どもはまだ低学年だが､この先学費がどれくら

いかかるのか､ゆくゆくは塾に行かせなくてはな

らないとしたら・・・とお金の心配がいつも何と

なくある｡ 

 子供が小学 5～6 年になって友達と遊ぶことがな

くなり､自分の子は小学 3 年生から塾に通いまし

たが､子供の学校の行事と宿題､塾の両立が難し

く､6 年で塾を辞めました､これから進学日々の生

活等､お金がかかるので働きたいと考えています｡ 

 収入が多いと色々な手当てがもらえないが収入が

多い分税金も多くはらっているし､特別ぜいたく

な生活ができるわけではない｡収入の高い人も私

立高校の学費えん助がほしい｡ 

 毎月の収入が安定していないので､足りない月が

ある｡転職せざるをえない場合は､数ヶ月足りなく

なる｡急な出費に対応できない事がある｡ 

 家賃が高い、引っ越しが出来ない。 

 やはり物価高はきびしいです｡子供のためにはこ

れからも働こうと力いっぱいがんばっています｡ 

 多子世帯への補助が不足している｡ 

 住民税や､予定納税､固定資産税などで､毎月税金

だけで､すごい高額を払っていて､生活にゆとりは

ありません｡教育費もギリギリでだしているので､

収入はあっても､全く､余裕はなく､貯金もできて

いません｡児童手当など､所得制限なく､いただけ

ると､大変助かります｡収入が多いと､税金にもっ

ていかれるので､使える額は少ないのです｡ 

 家が狭くて、それぞれ自分の空間がとれず、落ち

着いた生活ができない。兄弟でいつも揉めてい

る。今の家のサイズではそろそろ限界かと思い、

ひと回り大きな家に引っ越したいが、子どもたち

も自分も地域が好きで引っ越せない。区内での住

み替えは土地が高すぎて難しい。子育て世帯向け

の住み替え支援があって、資金的に可能になるな

ら、ぜひ区内に留まりたい。 

 給食費の負担がなくなったことは、とても助かり

ました。 

 子供の医療費が無料なこと、給食費も無料になっ

たことは大変ありがたいと思います。 
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 学費の経済的負担の大きさ。今後のことを考える

と家計に全く余裕がない。 

 子育ての充実をはかるためには、金銭的な支援が

不可欠と考える。子供を育てることとお金の関係

は切り離せないのは常識的に考えても当たり前の

ため、何らかの方法で日常の支援があると喜ばれ

ると思う。 

 この子の世代は、保育料無償化はなく、給食費無

償も 5 年生からと金銭面で世代間格差を感じま

す。(6 学年離れた下の子は全て対象で助かりま

す) 

 単身赴任で年収増加により児童手当は満額支給さ

れませんが、生活費が二重にかかるため個別考慮

があると良いと感じます。 

 金銭面の補助があるので東京 23 区は子育てしや

すいと思う。給食も無料になったし、服も児童館

などのフリマがあったし(コロナ前)子育て自体に

そんなにお金はかからないのに金銭面を心配して

子供を産んでもらえないのは残念に感じている。

お金がかかるのは学習塾に入れたり私立に通わせ

るからであって(我が家も塾代の莫大な負担は感

じている)、お金をかけられる人は通わせれば良

いし、そんなの通わなくても良い教育が受けられ

る、と言うことがもっと広まったら良いのにと思

う。 

 子どもがいることで、制限されることがある。 

 所得によって、子どもに関わる手当や機会が平等

でないことに憤りを感じる。 

 給食費が無償になったことで､しゅう学援助はう

ち切りになったのでしょうか?中学の制服を購入

したりするときに困ります｡制度がわかりづらい

です｡ 

 地元住人が新しい世帯で豊島に住み続けるのはキ

ツい感じがします｡子どもが増えて 6 人家族が住

める間取り､物件がないです｡あったとしても高い

(金額が)｡今住んでいる賃貸の更新料などもなし

にできないのでしょうか?結婚しても豊島区に住

み続けている人､多子世帯の支援を増やしてほし

いです｡ 

 物価高での子育てに必要なお金が家計をひっぱく

しているので､補助があれば助かる｡ 

 近くに頼れる親がいないので､一時あずかり(下の

子が 0 才なので)事業､とても助かっています｡こ

れからも充実していただけるとありがたいです｡

また､やはり 2 人の子育てはお金がかかります｡ロ

ーンもあり､共働きでも大変です｡支金面でも安心

して子育てできる取組を､これからも､よろしくお

願いします!できればベーシックインカムを。 

 各種補助の年収制限の撤廃。世帯主の年収だけ参

照して世帯の全体の年収を見ずにハードルを設け

たりするのは論外｡ 

 子どもの医療費無償に感謝しています｡ 

 豊島区というよりは日本全体の課題になるかと思

うが､教育費(特に中・高～大学)が重くのしかか

り､子どもを産み育てようという気持ちにならな

いのは本音。所得制限でひっかかりギリギリ支援

を受けられない大多数の家庭が結構きびしかった

りすると思う｡ 

 ベビーシッター手当や様々な支援があるとありが

たい｡ 

 豊島区で幼児から中学生までの子どもに給付金を

額が少なくても良いので､給付をして下さると助

かります｡今､ひとり親で子どもが 3 人いるので､

お金の面で大変なことがあるのでせひ､よろしく

お願い致します｡ちなみに養育費は､貰えていませ

ん(泣)｡ 

 給食費無償化は､とても助かります｡ありがとうご

ざいます｡ 

 給食費の無償化になり助かりました｡生活保護ま

では､行かないが､日々かつかつで生活している家

庭がいます｡今後子供が高校～好きな学校に行け

るか不安です｡ 

 収入がある程度あっても､ゆとりはありません｡そ

の分税金引かれています｡教育費が高すぎます｡所

得制限はいいかげん止めてほしいです｡豊島区独

自で補助をして頂けると幸いです｡ 

 豊島区(東京)の学習塾の通学料金がとても高い!!

値段で通塾できない人も多いので､支援があると

助かります｡ 

 豊島区は大好きです｡これからも住みます｡1 つだ

け､ファミリー世帯家賃助成が 4 年目から半額に

なるのが非常に苦しいです｡ 

 給食費の無償化していただきありがとうございま

した｡ 

 年収が制限より上であっても､物価の値上がりや

子供への将来の投資ということもあり､国が児童

手当をとりやめた際にはとても残念に思いまし

た｡今回の 018 のように､どのような家庭も平等に

支援を受けられるシステムが充実することを願っ

ています｡(区々国に対し) 

 給食費が無料になったのは本当にありがたく助か

りました｡ 

 住居費が高めなので 18 才以下の子 3 人以上いる

場合の家賃補助があると安心。我家は､4 人子ども

と父母で 55m²賃貸に住んでいる。大家がよいの

と､安いのとが理由。個人的考えで住宅への出費

は少ない方がよいという理由もある､購入は考え

てない。 

 給食費無償化ありがとうございました｡多子世帯

への補助の充実を検討頂きたいです｡ 

 保育料無償化は卒園後、児童手当は所得制限、給

食費無償化は卒業間近。子供の医療証を高校生ま
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で延長してください！！！！すぐに！数年後じゃ

間に合わないです。よろしくお願いします。 

 学費の負担減の政策に期待したい。 

 区立中学の給食費を無料にするなら私立の子供に

もお昼ご飯代を支給してほしい。 

 子供のお金の支給は年収関係なく平等にしてもら

いたい。 

 公立の小中学校の給食費無償化はありがたかった

です。 

 子どもに直接関係するものは保護者の状況に、関

係なく一律に支援してほしい。予算をもっと増や

して欲しい。個別の給付より継続的に誰でもが掛

かるものに対して支援していって欲しい。成人か

どうか関係なく子どもは世帯何人かで対策して欲

しい。ユニバーサルデザインは子どもだけでな

く、ひいては大人も使いやすく段差がないなど、

投資していけるものに税金をつかってほしい。 

 経済的に余裕がないとはいえ、教育を疎かにした

くはないので、毎月赤字になりながらも生活費を

捻出している状況が続いています。老後も考える

と心配でたまりません。経済的支援を充実してほ

しいです。 

 区独自の奨学金制度があると良い。 

２-１４ 情報提供・相談支援 

 親の負担が子に､その子が親になった時にくり返

される愛着の問題を感じています｡子にとって親

が安定していること､安心していること｡親子が笑

顔で過ごせるようになれたらと親の安心､安全､安

定基地も必要です｡ 

 池袋本町小学校に通っているが､子ども達を守る

ため多くの取り組みが行われていると感じてい

る｡(文書やネットからの通知を通じて)とても心

強く､感謝しているが､今後実際に学校や機関に心

配事を相談する際、どのような対応を受けること

ができるのか期待と不安がある｡ 

 保育園や学校では子どものことを第一に考え､働

きかけてくれていると感じており相談しやすい地

域の行事でも皆さんよくしてくれる。自分ではひ

ろいきれない地域のイベントを周りの方から教え

てもらっているが､皆さんどこからその情報を得

ているのか… 

 私立・国立の小学校に通っていると､情報が入っ

てきません｡小学校入学のための資料など､配布さ

れるものも､区内の学校に通っていないと配布さ

れず存在さえ知りません｡防犯の区からのメール

配信(小学校ごと?)もあるようですが｡その存在の

情報さえ入ってきません｡区立小中学校に通って

いなくても､区内在住の子どもには平等に情報を

いただきたいです｡ 

 区が行っている子育て支援に関する取り組みにつ

いて､このアンケートを通じて自分は知らないこ

とが多いと感じました｡子どもが学校から持ち帰

るおたよりにも PR がありますが､なかなかじっく

り目を通せておらず…｡おたよりやパンフレット

配慮のみでは認知度 UP は難しいような気がして

います｡ 

 学校教育の現場でどのようなことが起きているの

か懸念される事があるのかなど､学校からの情報

開示もネガティブな情報こそ積極的に行ってほし

い｡ 

 子どものことでこまっている時なやんでいる時に

相談できる窓口があることは知っているが､いざ

となると相談しづらい｡ 

 子供の貧困について耳にするが住んでいる場所

柄､目にする事がない｡寄付､ボランティア等情報

があれば協力したいが､豊島区の具体的な状況を

知りたい｡全国規模で児童養護施設への寄付など

は行っている｡ 

 父親が考える｢理想｣の為に息子が無理をして頑強

りすぎていないが､本当は不安です｡時に厳しすぎ

る行きすぎた言動に対し､母親である私が意見し

ても､より家族の空気が悪くなるだけです｡そうし

た時に､SOS を母子ともに求められる場所が地域の

身近なところにあったらないと時々考えておりま

す｡ 

 相談窓口の時間帯に電話をしても繋がらず支援や

サポートを受けられずに終わってしまった事があ

る｡ 

 知的障害のある子を育てているのですが､将来の

進学や就労に関することなど､未知な部分が沢山

あります｡教育センターにて相談しましたが､職員

のかたも分からない､との事でした｡どこに､誰に

相談したらいいのでしょうか?情報が欲しいです｡ 

 発達に不安がある子供について相談できる場所を

もっと増やして欲しい｡ 

 以前住んでいた文京区、新宿区と比較してしまう

が、豊島区は区の相談窓口が遠い。（交通の便が

悪い？） 

 三人兄妹の子育てが大変で、しんどいときに家庭

支援センターで相談をさせていただいています。

とても辛いときに話を聞いていただけること、温

かく受け入れていただけること、気にかけてもら

えていること。どれほど救われているか分かりま

せん。学校の担任の先生や通級の先生、校長先生

副校長先生にもお話を聞いていただいたり、見守

っていただいています。自分でもカウンセリング

などを受けたりもしていますが、やはり福祉や公

立の方と繋がれているのはとても安心感がありま

す。いつも感謝しております。これからもよろし

くお願いいたします。 
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 不登校であることで、心の負担が大きいし、子ど

もの将来が不安です。あまり相談できる人がいな

いし、確実な解決策もない。 

 相談窓口があっても実際にまったく役に立たない

（子育て経験もなさそうな素人でも言えるような

助言のみ。残念ながら実際にできる支援はないと

言われる。結局家庭＝母親だけでなんとか持ち堪

えるということ） 

 区の子供相談(子供が友人との関係で悩んでいた

ため)したのですがメールだけでなく直接お話し

に伺いたかったのですがフルタイムですと平日の

日中は厳しいので土曜日も設定があるとありがた

いです｡ 

 ソーシャルワーカーの質が良くない｡私自身もソ

ーシャルワーカーであるが､対応ができていない｡

(人にもよりますが…) 

 豊島区に住んでいますが､長女を北区の私立小学

校へ通わせています｡豊島区内公立小学校へ配ら

れる工場見学や潮干狩りのお知らせがもらえませ

ん｡ぜひ参加させたいので私立向けに配布しても

らいたいです｡ 

 区が主催の子どもの職業体験や豊島区の伝統文化

体験などができるイベントをもっと開催してほし

い｡イベントについても区のラインなどでもっと

発信してほしい｡何があるのかなどわからなくて､

知った時には､もうしこみのしめきりがすぎてい

たりしていて残念なことが多い｡ 

 公立小に通学していないため何も情報が入ってこ

ない｡税金は同じにおさめているのですが…｡子育

てをしていても恩恵を受けることもサービスを利

用できることもなくこの区に何かしてもらってい

るという印象は少ない｡小学校単位で行事が行わ

れるため子供が入れる場所がない｡ 

 情報の提供や啓発に引き続き力を入れていただけ

るとありがたいです｡ 

 子供のことで悩んでいる時に区役所の窓口に行っ

たら土曜日だったため他部署の方が対応してくれ

たが｢豊島区には児童相談所はありません｣と言わ

れ｢もっと大変なお子さんだって居る｣｢成長過程

でよくあること｣｢どこのご家庭でもあること｣も

しもの場合はこちらに連絡してくださいと冊子を

渡されて終わった｡平日働く保護者にとって相談

受付時間が勤務時間と被っていて相談しにくい｡ 

 子育て支援の手続きや､どんな支援がうけられる

かなど､とてもわかりづらいです｡ 

 相談出来る所を知りたいです｡ 

２-１５ 住環境・まちづくり 

 共働き世帯が増え､子供だけで遊んだりする機会

が多くなっている｡親は夜に帰宅するので日中子

供がどこで何をして遊んでいるのか分からない｡

友達のマンション敷地で走り周って迷惑をかけて

いることを知らない｡子育てを人まかせにせず､時

には日中の行動について関心を持つべきだ｡ 

 公園など子育ての環境が整備されてきてステキな

町になっていると思います｡これからも住んでい

ることで誇れる町づくりをお願いします! 

 大人への子どもの敬意や感謝が減っているように

思える｡近所に口うるさいけど見ていてくれる大

人や顔見知りにあいさつをするとか身近な大人の

知り合いを作ろうとしない子が多い｡変質者とか

も居るから同等に扱われたりするからだと思う｡ 

 エレベーターを利用する際どうしても遠回りをす

るが不便だなと感じています｡そうでなくても単

身より時間がかかる､エスカレーターより時間が

かかるのに､エレベーターのある場所が遠い!とい

う事多いです｡そして満員で乗れない…そんな事

も多くエスカレーターや､階段利用出来る方はそ

ちらを利用してほしいな一と思う事多いです｡き

っとお年寄りの方もそう思われる方多いと思いま

す｡ 

 自転車に乗っている人が多いが自転車を整備でき

る場所が少ない｡区営でできないものが､修理に運

びたくても運べない｡③住環境を整えられないの

で､区外への転出を考えている｡区営住宅がないこ

とが残念｡ 

 環境･教育上よくない｡西池袋公園キャッチボール

場でのバット･テニスラケットの使用｡※本来禁

止､駅･公園集辺での無断駐輪｡ 

 豊島区は教育環境は信頼できると感じますが､池

袋駅周辺の環境などを見ると子どもより大人中

心､時に子どもに有害ですらあるよう雰囲気も強

いので､商業とのバランスが難しいと感じます｡生

活用品が入手しにくく､板橋区までわざわざ行く

ことも多いです｡ 

 外からの池袋のイメージに比して、地域の見守り

活動や公園整備など、育児に良い環境が整えられ

ていると感じます。 

 健康に産まれて、学校で勉強したり、友達と遊ん

だり、やりたい習い事をしたり出来ることは幸せ

なことなのだよと息子たちに日々話しています。

ニュースで虐待とかいじめで自殺とか見るたび

に、なんで気がついてあげられなかったのかと悲

しくなります。困っている人が居たら誰もが手を

差し伸べられる世の中になったらいいなと思いま

す。 

 公共の交通機関を使って通学をしているが、安心

して通わせる事ができています。子育てをするに

も、住みやすい街だと思っています。 

 環境は良く、住み続けたいが家賃が高すぎる。空

き家の整備を進めて欲しい。 

 自然をもっと増してほしい｡木や森(新宿御苑みた

いな)。 
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 イクバスはもっと地域に根ざしたルートにしてほ

しい｡ 

 西口から東口に行く､ビックリガードや､ウィーロ

ード｡ベビーカーや電動自転車の移動がとても困

難｡もう少し行き来しやすくしてほしい｡ 

 マンションの供給が単身向けが多く､家族で住む

にはとても高額で買えない､借りられない｡子供が

大きくなるにつれて郊外への転居も考える｡ 

 自宅周辺にゴミ収集日になるとカラスがやってき

ます。放鳥ネットをしている所はわずかで､ゴミ

袋をカラスがつついているそばを子どもは通って

学校へ向かわねばなりません､対策お願いしま

す!! 

 東口の駅前には､駐輪場があるが､サンシャイン方

面にも､区の駐輪場があればありがたい｡新しく出

きる公園は､遊具がなかったりして本当につまら

ないです､(防災の面では､いいと思います)スキッ

プ(学童)が密だと思います｡ 

 イケサンパークが近所にありよく利用している｡

しかし今後の計画次第では､子供達が安心して遊

べる環境か保たれるか不安がある｡区外からの人

を呼びこむためのイケサンパーク周辺の開発であ

るならば､別途本当に地域に住む私達のための環

境整備も地道に進めてほしい｡ 

 道路に犬のフンが残っている｡飼い主への注意喚

起をお願いします｡ 

 要町駅周辺の植え込み､歩道､ねずみをよく見ま

す｡先日は､私の前を通りすぎ､びっくり｡我が子は

瀕死状態の子ねずみをひろってきて､雨水で洗っ

てあげている事がありました｡汚いですし､万が一

噛まれたらと思うとゾッとしました｡駆除等､対処

していただきたいです｡とても増えた印象です｡よ

ろしくお願いします｡ 

 ファミリータイプの住宅がありません｡賃貸で町

内会に入るのは､難しく感じました｡若い人は入っ

ていません｡また町内会でやっている新聞や雑誌

の回収が嫌です｡時々､回収されない日があるので

す｡忘れているようです｡ 

 住宅の費用が大きな負担､支払いについても今後､

都営に入れる保証がないことで､いつまで貸りら

れるか不安｡ 

 近所にとても感じのよい高齢の方がいます｡地域

のつながりがとても心強く思っています｡密では

ありませんが､いつもの顔を知っている人だと安

心です｡ 

 池袋の治安や整備をして欲しい｡汚すぎる｡風紀や

パトロールの強化を｡美しい街づくりを目指して

欲しい｡看板だらけ道路が汚い｡子供を連れて行き

たくない｡池袋＝豊島区のイメージが強いのか他

の人から”あんな所に住んでいるんだ…”という

先入観で見られる｡イコール住みたい街から対象

外になる､地価も下がる､転入者も減る｡長く住め

るか分からない｡小児科が少ない｡誘致しては? 

 まだ子どもが幼児のころ､ベビーカーで交通機関

を利用しづらく､子供乗せ自転車を利用すること

が多かったのですが､駐輪場が少ないと思ってい

ました｡現在､板橋区の駐輪場は､HP から空き状況

がタイムリーに確認できるようになっているの

で､豊島区でもぜひやってほしいです｡ 

 豊島区は子育て世帯には､とても住みやすい街づ

くりをしていただいていると思います､何もかも

が値上りする昨今､給食費を無償にしていただき､

大変感謝しております｡ 

 池袋周辺の文化振興施策などは大変素晴らしいと

思う。 

 道幅が狭いところがあるので、改善が可能ならば

お願いしたい。 

 池袋の駅前をもう少し綺麗に整備してほしい。 

２-１６ 交通安全・防犯 

 子ども 4 人連れて歩いていると(2 列)自転車とす

れちがう時ぶっかりそうでこわいです｡(スピート

も速いので)とくに要町～千川の道は車道と歩道

の間に車止めのような道があるのに自転車はそっ

ちの道をつかってくれないので何か対策ないのか

なと思っています｡ 

 駅前(北口､西口の一部)が怖い(子でも一人で歩か

せたくない)公園が充実していない｡暗い雰囲気の

公園がまだまだ残っている｡給食費無償化は助か

った｡ 

 家の近くの道路がせまいが､車の通行量は多いの

で､交通事故が心配です｡なるべく､ガードレール

を設置してほしいです｡ 

 子供を一緒に自転車に乗ると､路上駐車がとても

多く､車道を走らないと通れない事があり､危ない

と思う｡夕方､暗くなっても公園等にいる子供も見

かけるので､私自身も声がけする事があるが､パト

ロールなどの見回りをしてもらえると有難いで

す｡ 

 車や自転車が多く､子どもだけで遊ばせることに

不安な時があります｡ 

 巣鴨駅前の白山通り(国道 17 号)の歩道を走る自

転車が､スピードを出して危険な運転をしており､

怖いです｡特に子どもを乗せた自転車は車体が大

きく､何度も危険な目に遭いました｡最近では､小

学生が自転車をすごいスピードで走らせている姿

をよく見かけます｡歩行者が安心して歩くことの

できる環境を整えてほしいです｡今のままでは子

どもだけで歩かせるのが怖いです｡ 

 防犯対策､子供が成長していくにつれ 1 人で行動

する機会が増えていくが､豊島区の治安に､不安が

あり､心配｡ 
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 椎名町駅近辺は､よそ見やたばこを吸いながら自

転車に乗っている人が多い｡特にご年配の方に多

い｡スピードを出している自転車も多いので､あぶ

ないなと感じています｡細い道も多いし､商店街や

公園のそばは気をつけてほしい｡ 

 西池袋通りの夜が暗い｡朝の登校時にシルバーセ

ンターの方が見守ってくれるのは有難いです｡ 

 通学路に防犯カメラが設置されていないため､不

安で毎日登下校時におくりむかえをしている状況

です｡通学路へのカメラ設置をおねがいします｡み

まもりもありません｡変な人たくさんいますよ｡ 

 治安がもう少し良くなってほしいです｡一時に比

べて不審者情報は減りましたが､子供の不安はあ

ります｡駅前や大通りの街灯をもう少し増やして

ほしいです｡監視カメラや防犯パトロールの数が

もっとあって良いと思います｡ 

 夜遅くまでさわがしいことが多く､治安が必配｡し

ょっちゅう催物をやっているが､区外から人を招

いてばかりに見える｡我々に参加の打診があった

ことがなく､税金の浪費に感じる｡ 

 古い民家､道､墓地などが多い地域ではあります

が､そういった所への街灯や監視カメラなど､昔な

がらの町並みの地域に対しての防犯が薄い気がし

ます｡ 

 池袋駅の北口が中国のようになっているように感

じます｡治安の悪化も気になります｡ 

 池袋または新宿方面からの明治通りなど自転車や

電動キックボードの走行マナーやスピードに不安

があり、子供を一人で歩かせることに心配してい

る。何か区でのアナウンスや表示するもので、使

用者の安全意識を高めてほしい。 

 海外から移住された方のマナーが悪く、治安が悪

化。日本のマナーは細かく分かりにくいと思うの

でその辺りを冊子にするなりしてもらいたいで

す。もしくは、手続きで区役所に来たときに説明

するなど。 

 治安が比較的良い環境で子育てしやすいと感じま

すが、暴力団?風俗街など､子どもが健全に育って

いくには不適切な雰囲気がなくなってほしい｡道

路も危ない｡特に低学年は夜遅くまで外で遊ぶ姿

を目にするが､心配ではなのか疑問に思う｡ 

 池袋駅西口では日中早い時間からキャッチの女の

子が何人も立っています｡もう少し取り締って欲

しいです｡ 

 違法な改造によるスピードがでる自転車を取りし

まってほしい｡数回ひかれかけたことがあります｡

また外国人が乗車していることが多い為ケガをさ

せられて賠償の話になった時が不安です｡とりし

まる為の条例がなければ作ってほしいです｡ 

 防犯上､道路の照明はたいへん重要と考えます｡先

日､その照明の柱から子供の頭の位置に針金が出

ており､協和会の柱だったため､役所にお電話し､

会長様への連絡方法を教えていただきすぐ対応い

ただけましたが､照明の整備への金銭的なもの(予

算)など､区からの支援は是非お願いしたいと同時

に､管理をそういった民間の会に転っていること

で､大丈夫なのかと少し不安にもなりました｡ 

 巣鴨駅周辺で､警察官や｢としま安全・安心パトロ

ール｣の車が見回りをしてくれているのをよく見

かけます｡しかし､ただ見回るだけでなく､きちん

とスピーカーなどで注意をしてほしいです｡危険

な自転車(スピードを出しすぎていたり､イヤホン

を使っているなど)が目の前を走っていても､注意

をしていません｡周りのお母さん達もみんな､そう

言っています｡安全面から､文京区に引っ越した友

人もいます｡できるだけ早く､危険な自転車に対す

るご対応を､よろしくお願いいたします｡ 

 子どもが安全に通学できるよう､整備して欲しい｡

駒込地区ですが､通学路幅せまいのに車が進入し

てくる｡ミラーつけて欲しい箇所あり｡学童利用､

朝 8:15～なのを改善して欲しい､8:00～にしない

と通勤に間に合わず､転職しました｡ 

 文京区から豊島区に入ったとたんに道が悪くな

り､自転車が通行しにくく､子どもたちにルールを

教えにくい｡ 

 子供に知識なく､いつのまにか麻薬や犯罪に巻き

込まれないか心配しています｡繁華街含め､子供の

立ち入り制限や犯罪防止強化を望みます｡タブレ

ット配布により､勉強と関係ない使用の依存傾向

があるかもしれません｡使用実態把握いただき､必

要な対応を望みます｡ 

 人通りが少ない､暗く細い道などがまだまだ危な

いと感じるので街灯や監視カメラの接置を増やし

てほしいです｡後､明らかに車一台分の道端の道は

一通にするなどしてもらうと子供が安心して行動

できると思います｡ 

 池袋本町地区の街づくり。(道がせまい､踏切があ

かない､電柱が多い) 

 子供への犯罪が多い様に地域的に思います｡特に

子の着替えをスマホで撮ろうとしている様な事､

パンツを盗まれるなど､実際にあったことなので､

本当に怖いです｡ 

 池袋本町小学校に通っていますが、登下校以外の

時間帯に校門が施錠されていない時間帯があった

り、守衛室に人がいなかったりと、セキュリティ

ー上の不安を感じます。不審者進入の事件もあり

ますので防犯強化を希望します。 

 自転車やタバコのマナーについて、区から発信し

てほしい。道路への自転車の通行帯表示ができて

逆走など減ったと思います。が、まだまだマナー

が悪く、子供が一人で出かけると自動車のみなら

ず、自転車にも気をつけるよういっています。自

転車マナー向上の取り組みをお願いしたいです。 
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 様々な人が集まる街であり、繁華街もあるため、

犯罪行為に巻き込まれないか心配です。また、街

中での薬物の売買や悪質なセールスなども心配で

す。 

 とはいえ不審者情報は絶えないので、防犯カメラ

の設置をより多くして欲しい。防犯カメラは一切

プライバシーの侵害とは思いませんし、社会で子

どもや弱者を守るべきなので。 

 習い事の帰り道(特に冬場)、夜、一人で帰ってい

るお子さんもいらっしゃるので、もう少し街灯が

あれば良いと思う道があります。 

２-１７ 路上喫煙対策 

 公園での喫煙(大人､会社員日中のみ豊島区外から

来ている)が多過ぎる｡当然にタバコはポイ捨て｡ 

 禁止のはずの喫煙をする大人も多く取り締まる機

関の協力もない。 

 路上喫煙､(禁止とポスターが貼られまくっている

にも関わらず)公園での喫煙､歩きながらタバコの

率が高いと思う｡全体的に民度に高くないと感じ

る｡ 

 北口や平和通りでは中国の方の違法駐車で道が通

りにくい事も多々あります｡ウーバーイーツ等の

とても速いスピードで走り抜ける自転車も多いの

で､道路を子供たちが安全に歩ける様に取り締っ

てほしいです｡ 

 公園でのボール遊びや喫煙､道路での歩きたばこ

を厳しくとりしまってほしい｡ 

 路上喫煙が多くて､不安です｡取締りを強化してほ

しい｡ 

 歩きたばこが非常に多い｡警察も見て見ぬふりを

している｡看板(公園に)はたくさんあるが､変わっ

ていない｡ 

 歩きタバコについて、条例はあるようですが、禁

止の周知をお願いしたいです。 

２-１８ ワークライフバランス 

 仕事と育事の両立は大変で､なかなか子どもと向

き合えなかったり､話を聞けなかったりする事も

あります｡年々お金が色々とかかってくるとも感

じています｡ 

 私が､仕事で留守の時間も長く､子どもたちと充分

に話しができているか不安になることがよくあり

ます｡そうこうしているうちに子どもたちもお年

頃になり､余計に会話が減っている(話しかけても

あまり多く話してくれない､etc.)ように思い､心

配です｡  

 仕事しながら子育てで忙しくて、ほとんど自分の

時間がないです。子供も塾の勉強などで忙しく

て、ゆったりにできないと思います。 

 また、夫は帰宅が遅かったり、夜勤だったり、帰

宅後、夕飯や入浴、宿題の確認など、時間のゆと

りがないのが現実です。 

 働く親は大きな負担がかかる日々なので､子ども

のためにも働く親へのサポートをお願いしたいで

す｡ 

２-１９ 豊島区の子育て環境の充実 

 働きながら子育て､家事をしているので時間に余

裕がない平日は部活動のよう｡もう少し仕事から

おむかえなどの間に時間があればいいと思いま

す｡区で色々対策というよりは､働いている企業に

もよびかけ､協力してもらう事が大事かと思いま

す｡今のままだと変わらない｡ 

 急用の時､周りに頼れる人がいないため｡子どもを

預けられるサービスを受けたいですが､予約は当

日や前日では間に合わないので(しかも面倒)結局

あきらめています｡せっかく広くて新しい区役所

があるんだから､一室そういう子どもを当日でも

預かれるような部屋を作ってはどうですか? 

 夫も私もフルタイムの共働きのため､(かつ両親は

どちらも遠方の為)平日も休日も休みがなく､子供

は可愛いが毎日疲れ果てている､という状態です､

｢休みの日に子供を少し預かる｣といったサービス

があると､息抜きになって良いな…と思います。

(ぜいたくな悩みかもしれませんが…) 

 豊島区は消減都市とされてから､子どもにフォー

カスをあてた政策がふえていると思います｡これ

からもよろしくお願いします。 

 次世代の保護者たちには更なる環境の変化に伴

い､充実した支援を受けられ安心して子育てが出

来ることを願うばかりです｡ 

 豊島区は今後発展すると思いますが、子育てに関

しては他の区に比べてしにくいかなと思いまし

た。行政も頑張っていますが、生産年齢層はなか

なか転入して来ないのではないでしょうか。富裕

外国人や若者たちにも納得できる区になっていた

だきたい。老人が多い豊島区で、今後様々な問題

が浮上されると予想します。色々な民間人の意見

を取り入れていただきたい。 

 豊島区の子育て環境は格段に向上したと思いま

す。下の子供が生まれた時、保育園の保留通知を

10 件以上もらい途方に暮れていた頃と比べると見

違えるようです。豊島区役所の皆さんの日頃の努

力や感謝すると共に、多くの子供が育ちやすい都

市であって欲しいと思います。 

 赤ちゃんの時は支援センターの赤ちゃんマッサー

ジに行ってママ友ができたり、区立の保育園でも

温かい保育をして頂き、今通っている小学校もほ

ど良い人数かつ児童も全然荒れていない。私は豊

島区の子育て教育環境には大変満足しています。 
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 豊島区は高齢者に手厚く、子供達には暮らしにく

い区、という印象があります。 

 父親は基本リモートワーク推奨になったのだが、

出張は国内海外を問わず多く、また、母親は仕事

のほか、子の祖父母の通院付き添いや曾祖母の介

護介助などもあるため、いつか急に子を見守るこ

とができなくなる日が発生することになると思

い、昨年ファミリーサポートに申請に行ったが、

もうすぐ窓口申請から 1 年経つが、今日までいた

って連絡もなく紹介もなく、子育て世帯を支援す

る気があるのか、区の職員に問いたい。いまま

で、保育料なども最高ランクで払ったり、さまざ

まな補助金からも対象を外され、積極的に PTA 活

動などにも従事してきたが、こういう世帯に対し

て何ができるのか、永続的に住んでほしいのなら

ば、弱者サポートだけでなく、あらゆる人が住み

やすい街でなければと思う。もう少し考えてほし

い。 

２-２０ その他意見 

 子どもに関する取り組みが区では進められている

と感じます｡ 

 区の対応もありますが地域住民のカラーが大切だ

と思っています｡子どもを見守っていこうという

気持ちのある方が多いエリアで安心しています｡ 

 各種申請や学校＆学童の書類の電子化がもっと進

むとうれしい。 

 豊島区はとてもがんばっていて､たくさん助けて

頂いて感謝しています｡子供が小さい項､子ども家

庭支援センターの一時保育に助けて頂きました｡

皆さん優しくて本当にありがたかったです｡でも

私は出来ればもっといなかで 2 階立ての家で自然

に囲まれて子育てしたかったです｡夫と意見が合

わないので仕方無く､土地の高い豊島区(23 区)に

住人でいます…｡ 

 私は頼れる家族がいないため､1 人でシングルで生

活はできているのですが､たまに“なぜ私だけ”

という気持ちになることはあります｡ぶつけても

意味のない感情なので､仕方ない事と思っていま

す｡シングルマザーの友だちは､頼れる親が近くに

いる人が多く､うらやましいと思ってしまうこと

があります……｡無責任な元だんなにも､腹立つこ

とがよくあります……｡ 

 子どもが一人の時間が増え自分のすきなことばか

りしている(TV､ユーチューブ)。子どもと関わる

時間が少なく､気持ちのすれ違いがある｡ 

 一人の人間を育てることの難しさをいつも感じて

います｡ 

 物価高を毎日感じています｡ 

 少子化と言われる中で､地域では子どもが多いよ

うに感じて､とても良いなと思います｡ 

 最近､骨密度の検査をうけると結果が良好で親に

感謝するようにと主治医から言われ､子どもたち

に肉や魚をもっと食べてもらおうと思いました｡

節約とは言っても食費はしっかり未来へ投資しな

いといけないなと思いました｡ 

 子供と会話をする時間はとても大切だと思ってい

ます。 

 光熱費や生活費の値上がりは顕著に感じていま

す。 

 様々な人々がいて､毎日大変だと思いますが､お体

に気をつけて頑張って下さい｡こちらも､子育て､

仕事と頑張っています｡ 

 女性区長になり､女性目線での優しさ､細やかさの

ある福祉､子育てがしやすい区への変化を願って

います｡安定した､何か困った時は横のつながりが

ある､育てやすい､生きやすい生活をしていきたい

と感じています。 

 子供が学校の取り組みで相談のお手紙を区に出し

たようです､手書きのとても丁寧なお返事をいた

だきました､ありがとうございます､この取り組み

はぜひ継続してもらえればと思います｡ 

 各地域でのお祭りみたいなイベントを夏以外も各

イベント時にもあると嬉しい｡ 

 他の区のように定期的 paypay ポイント還元､地域

別ではなく豊島区商品券の販売をしてほしい｡ 

 コンビニのようにとはいかなくても､区が経営す

る､安い(食品や衣類)店を立ちあげて､ほしい｡(会

員制)会員の条件を決める｡ 

 他区と比べて､住民への還元が少ない｡特にいたば

し区は､地域振興券の発行を定期的にしたり､子供

の為の文化施設が充実しているので､見習って欲

しい｡給食費の無償化は､大変ありがたかったで

す｡ 

 これからも区民が安心して幸せに生活できる様､

よろしくお願いいたします｡ 

 11/18 に開催された講習会はとても有意義でした｡

今後も定期的に開催いただけると幸いです｡ 

 議員さん､3 分の 1 でいいですよね? 

 スポーツや芸術面で活躍している子どもたちに、

サポート制度があるとありがたいです。(例えば

日本代表として、国外の大会に出る時など) 

 15 年ほど前にも豊島区に住んでいました。まだ牧

歌的であった当時と比べ、小さい子のいる家庭ほ

ど肩身が狭く、ピリピリしているように感じま

す。子どもを複数持つことが特別なことになって

いるようですらあります。子どもを持つことは道

楽ではなく自然なことであると子育て世代以外が

もっと理解すべきです。子育て経験があるはずの

高齢者の無理解も相変わらずに感じます。放って

おいても子どもが育つ時代はとっくに終わったと

子育て世代は考えていると思います。また、結婚
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しなかった、子を持たなかった方々へのアプロー

チがゼロであることは不自然なフェーズに入って

いるのではないでしょうか。人生の選択は自由で

あるとはいえ、彼らが年老いた時にどうやって生

きていくつもりなのでしょうか。 

 ネットでの各種申請の仕方がわかりづらい。 

 きちんと実際に支援を行えるよう、人員、お金を

支援の実行に割くべき。窓口の先に本当に役に立

つ支援はあるのか。 

 区政、ビジョンが見えない。 

２-２１ 本調査について 

 アンケートが役立つ事を願います｡23 区中､子育て

しやすい区 1 位と言われる位アピールしていただ

きたい｡ 

 この度は､アンケートの機会を頂きありがとうご

ざいました｡ 

 子どもが小 6 になり私立に通っていて区の保育や

教育の状況に接する機会がほとんどなく､あまり

有益な解答ができず申し訳ありません｡アンケー

トへの回答を通して､いろいろなことを改めて考

えたり気づかされたこともあり､よかったです｡ 

 アンケートに答える特典があると子どもも参加し

やすいかと…スマホ･パソコンからの解答がおわ

ると､クーポン 500 円分プレゼント!とか…質問が

むつかしくて､(小 6 には?うちの子だから?)やる

気なくしてたので親が金券でつりました…(たま

たま､もらったクオカード 500 円を子に与えた｡)

施策への参加を､モチベーションにするほど高尚

な家庭環境ではないので… 

 アンケートの数字のところを､もう少し､簡単にし

て頂きたいです｡ 

 このようなアンケートの実施について問題点を検

討して解決を図ろうとされていると思われます

が、本当に生活に困り、金銭的にも時間的にも余

裕が無い人は答えられないと思うので、そのよう

なことについても考慮していただけたらありがた

いです。 

 子供達の声をもっと聞いて欲しいです。今回のア

ンケートはとても良い取り組みだと思います。 

２-２２ 保護者について 

 年の離れた子供が二人います。下の子は幼稚園児

で私立の補助金は出ますが、正直毎月赤字でギリ

ギリの生活です。本当は子供たちをテーマパーク

や旅行に連れて行ったりしてあげたいのに、生活

でいっぱいいっぱいで申し訳なく思っています。 

 親としての努力が足りていないと思う。 

 キャリアを考えるとどうしても子供との時間が少

なくなり､色々してあげたいと思うと制限により

子育てに関するサービスは受けられなくなる…と

いう現実にモヤモヤとしています｡ 

 子どもが父親に暴力をうけ､私の実家のある豊島

区に転入しました｡できる限りの対応､援助はして

いただき大変感謝しています｡DV･虐待対策につい

て今後も力を入れてくださると安心します｡よろ

しくおねがいします｡ 

 子供を守るために様々な方法を模索してくださ

り、感謝しています。学校入学の際の越境のおか

げで、安心した友人関係の中で楽しい毎日を過ご

せています。 

２-２３ 希望・活力 

 今は過不足なく生活できているが、将来への不安

がある。 

 

 

３ 中高生保護者 

３-１ 不登校・ひきこもり支援 

 子供が小中学生の時に起立性調節障害を発症し不

登校を経験しました。起立性調節障害は思春期に

発症することが多く不登校の原因の一つとなって

います。周囲の理解も乏しいので、学校を通して

理解を広げていただきたいと考えます。 

 不登校児の学校以外の居場所が少ない。適応指導

教室以外にも、様々な体験や学習ができる居場所

が欲しい。適応指導教室は楽しく通っています

が、人によって合わないがあるし、将来的にはい

ろんなタイプの学校が小中学にもできて、選択で

きるといいと思います。 

 不登校支援をもっと拡充させて欲しい。西池袋中

に不登校の学生の教室ができたが、区内全域に拡

充または、誰でも利用できる体制にしてほしい。

教育センターの柚子の木教室の活性化を希望。集

団活動が苦手な子供も行きたくなるようや体制に

して欲しい。 

 不登校児の学習機会の確保が大切と考えていま

す。不登校特例校が区内に新設されることをぜひ

ご検討頂きたいです。起立性調節障害などの体調

不良で登校できない子供が増えています。また、

オンライン授業での対応や、適応指導教室の増設

も検討頂きたいです。 

３-２ 遊び場所・居場所 

 子どもが中学生なのでだいぶ楽になりましたが､

小学生低学年までは､とにかく､伸び伸びと体を動

かして遊べる公園や室内施設(熱中症や雨の心配

なく)が欲しかったです｡ただ､地域のイベントな

どもあり､楽しみながら育児できました｡ 


